

DIARIO DE PALMA.

JUEVES 20 DE SETIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 5 h. 55 ms. y se pone á 6 h. 7 ms.
 Sale la luna á 2 h. 59 ms. de la tarde . . . y se pone á 11 h. 54 ms. de la noche.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio día
 11 h. 55 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
 MAHON.... D. Matias Mascaro.
 IBIZA..... D. Joaquin Cirer y Miramont.

Seccion política.

(De El Parlamento.)

MEMORANDUM.

QUINTO Y ÚLTIMO.

(Conclusion.)

No queremos insistir tampoco con mas prolijidad en este punto. Basta lo dicho para convencer el ánimo de nuestros lectores de que tal documento no es el mas digno del gobierno de una nacion ilustrada y poderosa, desde donde han esparcido á veces su luz por todo el mundo tantas lumbreras de la ciencia y de la literatura.

Nos hemos detenido tal vez mas de lo que al principio pensábamos en el exámen de ese famoso documento.

Al obrar asi el bien de la monarquía fué el solo impulso de nuestro corazon y el único móvil de nuestra pluma.

Deseamos el término de nuestra desavenencia con Su Santidad. Apeetecemos ardientemente la union mas íntima del sacerdocio y el imperio. Queremos la paz y la armonía del gobierno civil con la iglesia católica. A esta corresponde el dominio espiritual, como á aquel el régimen temporal.

Los adelantos de la civilizacion y las libertades modernas, no se oponen á tal concordia.

El dominio del clero en el orden temporal se ha concluido, pero su poder espiritual es eterno; y conviene mucho no perder de vista esta verdad.

En el dia 16 de febrero de 1832 se discutia en las cámaras francesas el presupuesto de los cultos.

Algunos diputados abundaban en ideas que inspiran el desvio y la hostilidad hácia la Iglesia y sus ministros.

Un discurso de M. Guizot desarma á las oposiciones y produce un efecto admirable en todos los ánimos.

Hé aquí algunos de sus párrafos mas elocuentes:

«La religion forma algunos fanáticos, es verdad; pero por cada fanático da cien ciudadanos sometidos á las leyes, respetuosos de todo lo que es respetable, enemigos del desorden, de la inmoralidad y del cinismo.

Por esta causa la religion, aparte de todo dogma, es un principio eminentemente social, el aliado natural, el apoyo necesario de todo gobierno; y me atrevo á decirlo, nunca ha acontecido á ningun gobierno regular el separarse de este apoyo, ó volverse contra él, ó enagenarse ó convertir contra sí propio la primera fuerza moral del estado.

Y no solo la religion lleva y fortifica en todos los espíritus el amor al orden y el instinto de la honradez, sino que da á todo gobierno un carácter de grandeza, que sin ella le falta siempre.

Lo diré todo: importa mucho á la revolucion de julio el no reñir ni indisponerse con todo lo mas grande y lo mas elevado que hay en la naturaleza humana y en el mundo. Le importa mucho no presentarse como dedicada á rebajar y empequeñecer todas las cosas, porque obrando así, podria ella verse al cabo rebajada y empequeñecida á sí misma.

Yo creo que la revolucion de julio, que el gobierno que ha nacido de ella obrarian con buen consejo, dedicándose á conseguir la alianza de la religion, y á tener contento al clero, que no desea mas que limitarse á su mision religiosa.

Es preciso inspirar á la Iglesia el mas profundo convencimiento de que el gobierno abriga el respeto mas inalterable á su mision religiosa, y que comprende en todo su valor la utilidad social de sus funciones.

Es preciso que el clero tenga fe en la benevolencia del gobierno, y sienta la confianza de que le respetará como poder espiritual.

Entonces le prestará en cambio su apoyo, que es el que mas puede luchar con los enemigos que nos acometen por todas partes.»

Para dar consejos al gobierno de S. M., hemos llamado hoy en nuestro auxilio al célebre M. Guizot.

Queremos que sus elocuentes lecciones sean la última impresion que reciba aquel con la lectura de nuestro diario.

Despues de sus palabras, debemos enmudecer nosotros. No nos conviene desperdiciar la coyuntura, ni el medio de concluir bien un artículo.

F.

(De El Faro Nacional.)

Tomamos de un periódico (*La Esperanza*) el siguiente artículo traducido con esmero, y que nos parece digno de que se lea en estos tiempos. Titúlase *La prensa del libre-pensador, por el Folletin Belga*, que, al mismo tiempo que de ilustracion para todas las personas, podrá servir de respuesta á los que están siempre clamando porque el clero se reduzca á la sacristía, acusándole de mezclarse, sin necesidad alguna, en las cosas políticas.

Dice así:

«El modo que tiene nuestra prensa liberal de apreciar la conducta de la Santa Sede en los negocios del Piamonte, de España y de Suiza; el

cinismo con que ella se insurrecciona contra las verdades mas esenciales de la religion; el increíble desenfreno que despliega en su cruzada incendiaria contra las mas augustas ceremonias de la Iglesia, contra el clero en general y contra los obispos en particular; todo ese aumento de furor, de blasfemias y de sacrilegios, testifican cuán sábia y saludable fué aquella pastoral, en la cual nuestros prelados prohibian á los fieles la lectura de los periódicos impíos y de los folletines inmorales.

La mayor parte de nuestros lectores son incapaces de decidir en las cuestiones que *La Independencia Belga*, para citar un nombre, presenta, espone y discute cada dia con una mala fe sin ejemplo. Lo digo sin vacilar: el que no leyese sino *La Independencia*, debería detestar la religion y serle sospechosos el clero y los Obispos; su párroco, por supuesto, seria el primero que perdiese completamente su confianza. Así, pues, si la generalidad de los lectores quiere conservarse católica, que se abstenga con mucho cuidado de leer semejantes periódicos. ¿No es ya un escándalo que los católicos tengan en sus casas unos diarios que atacan directamente al Sumo Pontífice, que insultan al dogma, que se burlan de los milagros, que predicán el desprecio al clero, y que hasta niegan la divinidad de Nuestro Señor Jesucristo?

Una obra filosófica, salpicada de proposiciones heterodoxas y condenada en el *Indice* espurgatorio, no se leeria; y, sin embargo, ¿qué es un libro, qué peligro puede este ofrecer comparado con un diario? No hay hombre, y no exceptúo de esto á los mejores, que no sufra mas ó ménos la influencia de un periódico. Este es un compañero de todos los instantes, que habla sin que se le pueda contestar; es el comensal de la casa; se le admite en el hogar doméstico: se vive con él en intimidad; se concluye por acostumbrarse uno á su trato; se convierte, finalmente, en un amigo, y amigo de cuya mala fe ni siquiera se sospecha.

¿Está uno bien enterado de que un error, una falsedad, una impiedad, una rechiffa, que son cosas de unos cuantos renglones nada mas, exigen á veces medio tomo de refutaciones? Mientras vos refutais la mentira del dia anterior, ó estais preparando los materiales necesarios para confundirla, se reproduce otra y otras diez. ¿Quién puede con semejante tarea?

Aquí se inventa una maldad; allí se trunca una cita; en esotro lado se da una traduccion por el estilo de las de M. Michelet. De las veinte partes de lectores, ¿me haréis el

obsequio de decirme qué medio hay para las diez y nueve, de confrontar los textos ó las traducciones de una lengua que no conocen ó que conocen imperfectamente? La prensa católica es cierto que se encarga de dar la voz de alerta en semejantes casos; pero por lo comun nadie lee mas que un periódico, y los diarios liberales se guardan muy bien de reproducir las respuestas que se les dan; refutando sus embustes y sus calumnias. Si hacen mencion de ellas, es desfigurándolas para darse el mérito de una victoria fácil; ante un combate sério y leal retroceden.

Se dirá que los Obispos, prohibiendo la lectura de los diarios impíos, se mezclan en la política. ¿Qué error! Los obispos tienen la mision de conservar intacto el depósito de la fe, de iluminar y de dirigir las conciencias; en este llenan esencialmente la obra de su divina institucion. ¿A dónde se refugian la incredulidad y la impiedad? ¿No es en los escritos periódicos? Los que tienen la mision de buscarlas, deben buscarlas, en donde están. Ya no se leen las obras *en folio*, porque no hay tiempo para hacerlo, pues no parece sino que este vuela con una rapidez desconocida en las edades pretéritas. No se tiene mas tiempo desocupado que el preciso para leer un diario, recorrer una revista ó un folleto que no sea muy abultado. El espíritu del mal ha sabido escoger las armas mas á propósito para su empresa nefanda; él nos presenta el lado débil: ataquémosle por él.

¿Y á qué viene el hablarnos de política para reducir al clero al silencio y á la inaccion? ¿Política! ¿Existe esta acaso entre nosotros? Puede desafiarse á Mr. Ragier á que dé á conocer lo que le separa, en en política del señor conde de Theux; si se complaciese en presentarnos teorías, se le responderia victoriosamente redarguyéndole con sus actos. Los católicos y los liberales se suceden en el poder: todos tienen el mismo símbolo político, la Constitucion, y nada cambia en los rodajes de la máquina administrativa. No se halla divergencia (y entonces es grande) sino cuando se entra en el terreno religioso. Los unos quieren enseñanza católica para los católicos, los otros no la quieren, ó la quieren de un modo que no puede darse.

La única cuestion que divide los partidos entre nosotros es la cuestion religiosa, en otros términos, la cuestion católica. ¿Es esto cierto? A los que lo negaren, les diria yo: leed los periódicos liberales. ¿Se ocupan estos de la política? No; lo que hacen es atacar continua y diariamente á la religion y á sus ministros.

Y se querría que el clero permaneciese espectador pasivo de este espantoso desorden! ¿Y se pretendería acaso que el clero cesase de defender la religion y la moral? ¿O bien no es absolutamente sino á los discípulos de Voltaire, los masones, los humanitarios y los escépticos á quienes conviene, á quienes es permitido el ocuparse de religion? ¡Proclámese á voz en grito el reinado de las especialidades! Por esto es sin duda por lo que basta haber estudiado la religion, para verse escluido del palenque en donde se combate por ella y contra ella.

Lo repito: la logia y la iglesia, hé ahí los símbolos políticos en Bélgica; y no hay otros. Atras, pues, esos sentimientos cobardes é hipócritas que tienden á afligirse de que la religion no sea extraña á la política. Ese no es sino un paralogismo ridículo, puesto que, en realidad, la religion de nuestros adversarios consiste exclusivamente en la política, si hemos de juzgarles por sus hechos. ¿Se mezcla el clero en la lucha de los partidos?

Se quisiera que permaneciese encerrado en la sacristía; esta es la frase de la secta. Ahora pregunto yo: ¿sale de allí? Se ataca á la Iglesia siempre y en todas partes; la agresion furiosa bate constantemente las murallas de la ciudadela; ella va á buscar á la guarnicion, y la encuentra: hé aquí á lo que se reduce todo. ¿Debería, por ventura, la guarnicion abandonar criminalmente la defensa y desertarse de su puesto?

Ya es tiempo de que los católicos piensen en esto. Escuchen estos la voz de sus pastores y rompan con el enemigo. Este se asombrará de su debilidad y de su aislamiento el dia que se vea reducido á sus propias fuerzas. El en sí mismo no es nada, nada absolutamente, á no ser una minoría insignificante y falta de poder.

SECCION COMERCIAL.

Habana 12 de agosto.
Artículos de importacion. Aceite. Este líquido á pesar de los fuertes arribos desde nuestra última revista se ha sostenido firme en los precios de 24 1/2 á 26 1/2 rs. ar: 46,935 botijas se han enagenado desde el 12 del próximo pasado en los términos siguientes, sin que aparente bajar del último límite conseguido:
2,697 botijas por Salvador y Solitario á 24 rs. arroba.
4,000 por Isabel á 24 1/2 reales arroba.
35,738 por Carmencita, Rosarito, Asia, Pepita, Rosita y Valencia, á 25 rs. arroba.
700 almacenadas á 26 rs. arroba.
2,000 por Valencia y Asia á 26 1/2 rs. y
1,800 de la fragata Castilla á la vela á 26 rs.

Aceite de almendras.—Se sostiene firme á 3 pfs. se han enagenado 99 cajas importadas por los buques Maria Isabel, Solitario, Lealtad, Mercedes, Rosita y Valencia.
Aceitunas.—Siguen los almacenes recargados de esta fruta, y solo sabemos la venta de 450 barriles de la fragata Asia, y almacenados al precio de 5 1/2 reales barril.
De Mallorca en garrafones se han realizado á 3 rs., perteneciente á los buques Rosita y Lealtad.

Arroz.—El de Valencia abunda, pero con motivo de hallarse escaso el de los Estados-Unidos, se realizan fácilmente las partidas que van llegando. Desde nuestra última revista podemos citar la

venta de 4,569 sacos en los siguientes términos:
308 sacos por Solitario á 11 3/4 rs. arroba.
2,636 por Lealtad, Salvador, Rosita y Valencia á 12 1/2 rs.
1,625 del Laberinto y Sirena á 11 1/4 reales.

Ajos.—Es de consideracion la afluencia que hemos tenido de este artículo. Las ventas mas recientes de que tenemos noticia consisten en 18,868 mangleonas importadas por Guadalete y Blanca, á 2 rs. mancuerna de 100 cabezas y 1 1/2 de 64.

Almendras.—Siguen abundantes: las últimas ventas son á pfs. 17 de Mallorca y pfs. 19 de Esperanza.

Aguardiente de España.—Hay regular existencia: las últimas ventas son unos 1755 garrafones importados por los buques Lealtad, Rosita y Valencia á 25 y 24 1/2 rs.; se han rechazado algunas partidas por ser compuesto con el de caña de este país.

Cebollas.—Han afluído grandes partidas de Canarias y Cádiz; las importadas por la Blanca y Guadalete, se vendieron á 12 rs. quintal.

Bacalao.—Escasea, el precio mas reciente es el de 4 1/4 pfs. quintal de Terranova, y 7 y 7 1/4 el de Noruega, que estaba almacenado.

Fideos.—Los almacenes siguen recargados de este artículo. En primeras manos hay sobre 6,000 cajas, no siendo fácil el que se realicen á mas de 8 pfs. si no cesan por algun tiempo las entradas. A aquella existencia se agregan 1800 cajas importadas últimamente por la Blanca.

Garbanzos.—El consumo de esta menestra por grande que sea no puede corresponder á las escasas existencias. Los importados por los buques Rosita y Lealtad se enagenaron á 5 rs. arroba.

Habichuelas.—Sigue el mismo curso que el garbanzo. Hay sobre 1,600 sacos almacenados sin que por ellos hagan oferta razonable. Las importadas por el bergantín Faro fueron colocadas á 4, 4 3/4, 5 y 6 rs. segun sus respectivas clases.

Harinas.—Este polvo se sostiene á buenos precios con motivo de hallarse la mayor parte de las existencias en manos de especuladores. Las ventas verificadas desde nuestra última revista, han sido:

230 barriles de Valencia y 274 sacos del bergantín Salvador, de Barcelona á 16 1/4 pfs. con 1 á 4 meses plazo.

- 600 id. del Ferrolano, de la Coruña, á 16 1/4 pfs., 1 á 4 meses.
- 1,650 id. del Santos, de Santander, á 17 pfs., 1 á 6 meses.
- 3,529 id. de la María Luisa de Santander, á 16 3/4 pfs., 1 á 8 id.
- 1,910 id. del Fe, de Santander, á 16 3/4 pfs., 1 á 8 id.
- 1,900 id. del Milagro, de Santander, á 16 3/4 pfs., 1 á 8 id.
- 1,900 id. del Sebastian, de Santander, á 16 3/4 pfs., 1 á 8 id.
- 400 id. del Valenciana, de Valencia, á 17 1/2 pfs., 1 á 4 id.
- 150 id. del Rosita, de Mallorca, á 17 1/2 pfs., 1 á 2 id.
- 330 id. del Laberinto de Barcelona, á 17, 1 á 2 id.
- 100 id. y 200 sacos del Ciró de Barcelona, á 17 1/4 pfs., 1 á 3 id.

En el dia de ayer se han vendido 300 barriles del bergantín Ederrena á 17 pfs. con 1 á 2 meses plazo.

Jabon.—Este artículo va saliendo algun tanto del abatimiento en que se hallaba hace unos 15 dias. Hoy con facilidad se consigue á 8 pfs. por quintal siendo buena clase y va de subida.

Papas.—Las partidas importantes por Guadalete y Blanca en cantidad de 2,800 quintales, fueron vendidas á 2 1/4 pfs. quintal: las que ha descargado ayer el primero, resultaron averiadas, rematándose 297 cs. en venduta á 1 1/2 pfs. caja.

Vinos.—Del tinto hay grande existencia en bahía. Los almacenes se encuentran muy recargados de este líquido pero ya ha empezado á tomar valor habién-

dese pagado á 54 pfs. por el cargamento del bergantín Ciró, últimamente llegado de Barcelona; el de inferior calidad se ha rematado á 27 pfs. pipa.

Tasajo.—Después de nuestra última revista han entrado con tasajo:

Polacra Union, con 4,000 quintales de Entre-Rios muy malo, vendido á 15 reales arroba á descargar en 20 dias.

Polacra Esperanza, 5,000 id., de Entre Rios, muy buenos á 16 1/2, con cien dias de plancha para la descarga.

Bergantín Rápido, 4,000 id. de Buenos Aires, regular á 16 rs., con plancha hasta el 15 de setiembre.

Id. Nuevo Pepillo: 4,500 id. de Entre-Rios, muy bueno, á 16 3/4, con quince dias por mil quintales para la descarga.

Se han vendido ademas: Fragata María Agustina que se hallaba en puerto, 7,300 quintales de Buenos Aires, muy superior, á 16 3/4 arroba con plancha hasta el último de noviembre.

Polacra Antonica, que se hallaba en Matanzas, 4,000 quintales de Entre-Rios, bueno, á 16 3/4 con plancha hasta el último de octubre.

Después de estas ventas se han recibido noticias del Rio de la Plata. Pocas expediciones se esperan del artículo, los compradores pues se han puesto en competencia y han comprado tres cargamentos almacenados en Matanzas á 18 reales arroba. Es de creer que los primeros buques que lleguen obtendrán aun mejor precio.

Fletes.—Durante todo el mes el mercado ha estado muy abatido y sin ninguna tendencia á mejorar.

Santander 3 de setiembre.

Harinas.—Después de los últimos avisos de nuestro Boletín se han hecho algunas operaciones á 22 3/4 rs. arroba, para fechas cortas, y á 22 1/2, segun nos han dicho, para en noviembre. Hoy hay calma en el mercado y no sabemos de nuevas operaciones.

Segundas se han vendido á 19 3/4, disponibles y ya los nuevos pedidos que hay no pueden cubrirse sino á 20 rs. arroba, siendo marcas escogidas.

Del Boletín de Comercio de Santander, extractamos lo siguiente:

Palencia 5 de setiembre.—La recoleccion va muy atrasada. La cosecha de trigo es mediana, y la de la cebada casi nula. Aunque los labradores no tienen intencion de vender sus frutos, porque les sobra el dinero y no tienen trigo limpio; los fabricantes de harina y especuladores se han apresurado y apresuran á ofrecerle dinero en cuenta de partida grande ó pequeña, á entregar cuando lo saquen. Este es un bien para el país y un mal para aquellos, porque no quieren comprender que el labrador pequeño, único que hoy puede adquirir compromiso de venta á plazo, solo vende lo puramente necesario á cubrir sus necesidades ó empeños, y si precisa ocho duros y á este precio le ofrecen por la carga, cederá una sola, y ni un celemin mas, al paso que si le pagasen á cuatro duros habria de vender dos; pero esperar los compradores que salgan los granos al mercado, es imposible. Recíbense en esa noticia de alza de 1 fr. en hectólitro en el extranjero, comunicanse órdenes de compra á las casas delegadas de esta, y de cada una parten una docena de propios á los encargados de los pueblos para que compren á como puedan (es muy comun tal orden.)

Estos se cruzan, chocan y atraviesan veinte veces en las calles y caminos, y el labrador que les vé, conoce, y de largo tiempo sabe su costumbre, se encastilla y contesta «no vendo por ahora»; cree el comprador que ofreciéndole á mas del corriente va á acopiar inmensas fanegas, y levanta medio real y por telégrafo circula la noticia en el pueblo, que llega á oídos de los otros compradores y eucargados. Esclaman estos con orgullo castellano, yo no soy menos, y levantan otro medio real, si ya no es una peseta, sobre

el precio que fijó su antagonista, y de aquí que no podría creer, el que no conozca el país, que á un amigo le haya escrito un encargo de compra haber tomado doscientas fanegas trigo de buena calidad á 36 1/2 rs. y á las 48 horas le mandase un propio para manifestarle que el trigo habia tomado el alto precio de 41 reales fanega; pero que era nominal, pues nadie vendia vista tal subida, pidiendo los labradores á 45 reales fanega. ¡Cuidado, señores fabricantes y especuladores, que tal falta de prudencia puede costar muy cara!

Varietades.

El duelo á muerte.

Este medio que emplean los hombres de nuestra moderna sociedad para terminar sus deferencias personales, es mas bárbaro, anti-racional y quijotesco de lo que puede explicar nuestra mal cortada pluma. En nuestra pobre opinion, es la abnegacion mas absoluta del orden moral, y el olvido ó desprecio del origen y destino de nuestra humana naturaleza; es el civismo y la incredulidad sin caritas. Sus partidarios, son cuando menos, caustistas é indiferentes en religion.

Por esta causa lo reproban la fria razon, y lo condena la divinidad; por eso maldijo Dios á Cain, y le condenó á vivir abandonado á los crueles remordimientos de su conciencia; por eso Jesucristo dijo, que quien á hierro mata á hierro muere; por eso no se infiltra apenas en nuestras buenas costumbres, y por eso nos declaramos acérrimos contrarios de él.

La muerte no corrige los crímenes, han dicho algunos filósofos de nuestro siglo.

La última pena por delitos políticos queda abolida, han declarado los legisladores.

El duelo á muerte es una aberracion mental ó una cobardía, decimos nosotros.

Comprendemos no obstante, que formado el hombre de una materia tan susceptible y espuesta á sufrir impresiones de todo género, atraviesa períodos en su vida, que embargados los sentidos por la cólera que produjo acaso una fruñidad ó mala inteligencia, se arroja violentamente sobre su enemigo en el acto de recibir un agravio: en tales instantes, siempre sensibiles, le concedemos que le abofeteé, le dé de palos y hasta la muerte.

Pero sin estas cortapisas y fuera de los casos enunciados no, y cien veces no. Nuestro carácter y educacion no se adopta á tal barbaridad.

Si, barbaridad repetimos, porque es imposible que el hombre ilustrado en los sanos principios de moral y religion quiera ser muerto ó matador de un semejante, cuando la sangre no oprima su razon, y la pasion cede su puesto á otro sentimiento distinto, como distintos son los latidos de su corazón trascurrido algun tiempo que recibió el agravio. En tal estado es otro su aspecto, porque deja entrever en su semblante el convencimiento de su ligereza, y es digno de compasion; en el contrario inspira un lastimoso desprecio.

¿No conocen los que son dados á esta clase de escenas sanguinarias, que la sociedad sensata les ha de reputar por locos, bárbaros ó quijotes? En verdad que despues de haber escrito su gran libro el inmortal Cervantes, creíamos que se habian quemado todos los romances de caballaría, pero vemos con sentimiento que aun los conservan en sus librerías algunos caballeros del siglo del vapor y de la electricidad.

¡El honor! Hé aquí una palabra elástica que cada cual esplica á su manera. Mi honor ultrajado por F. exige una satisfacción, se dice con frecuencia; tambien nosotros lo diríamos á los tribunales, si el ultraje era de injuria ó calumnia, y á nuestro enemigo, si por falta del respeto que mutuamente nos debemos. Mas en como ha de ser esta satisfacción es con lo que diferimos de los partidarios del duelo fatal.

La palabra honor, que según nosotros no es otra cosa que el rubor que causa al hombre hourado faltar al cumplimiento de sus deberes públicos y privados, ha sido y es la causa notoria de hechos gloriosos y acciones heroicas, es verdad; pero aplicada al objeto que tratamos es ridícula y de mal efecto. Jugar la vida á una carta es horroroso, y mas que horroroso ateo. Significa olvido total de los deberes de padre, hijo, hermano y amigo, y una burla completa de los que conyaj el hombre al nacer para con Dios, que es el único en quien reside derecho de arrebatarle la vida que le tiene prestada. Lo demás es una usurpacion.

¡Qué sublime, qué heroico, qué bien encaja al hombre de talento dejar escrito: amados hijos, muero por mi honor, aunque sé que mi nombre no se ha de escribir en la página mas oculta de la historia: muero por mi honor, pero os deyo huérfanos y espuestos á las infidelidades de los hombres: muero por mi honor querida esposa, pero te deyo rodeada de hijuelos y sin apoyo: muero por mi honor anciana madre, pero en breve me seguiréis á la tumba puesto que os matará el pesar y el desconsuelo: á Dios mi querido hermano, y amigos todos; voy á morir por mi honor, mientras mi enemigo queda triunfante, y la mano que me provoca y nos separa consigue su objeto.

Nosotros tenemos esto por demencia en su grado máximo, ó falta de valor para arrostrar las contradicciones de la vida humana.

Estos son los juicios que formamos del duelo á muerte, juicios que quisiéramos ver imitados por todo el mundo, ó que se diga si hay alguna razon de sana moral ni de conveniencia que lo justifique.

El puerto de Tagaurog.

Creemos que no carece de interés y oportunidad la siguiente descripción que tomamos de un periódico francés:

Tagaurog ó Tagaurock está situado en el mar de Azoff. Su antiguo puerto, que fué construido por Pedro el Grande, tenia anteriormente 520 metros de longitud y 200 de profundidad, pero se ha quedado reducido en el dia á 60 centímetros por haberse retirado las aguas. Habiéndose notado el decrecimiento de estas en el mar de Azoff, establecióse el nuevo puerto de Tagaurog, en el sitio que actualmente ocupa á causa de hallarse sobre la pendiente de un cabo cuyo declive debia facilitar un buen fondeadero para los navios. Este puerto llegó á tener bien pronto gran importancia comercial: pero no se tardó en reconocer que el Don, que desemboca impetuosamente en el fondo del golfo, arrastrando las arenas acumuladas en la costa por los vientos del Sud, imposibilitaba la navegacion.

Sin embargo, á principios de este siglo dice el *Guia marítimo del mar Negro*, entraban muchos buques extranjeros en dicho puerto, el cual tenia su correspondiente lazareto, pero habiéndose establecido en Kertch una cuarentena, empezó á disminuir visiblemente la entrada de buques.

Finalmente, en 1838, tomó el gobierno ruso una medida por la cual se declaraba á Kertch como el único puerto de cuarentena en el mar de Azoff, y esto fué por decirlo asi, el golpe de gracia dado á Tagaurog, donde no se encuentra nada notable, exceptuando un monumento de bronce elevado en aquel sitio para perpetuar la memoria del czar Alejandro, que falleció en el mes de diciembre 1825.

Matianfiol ó Marioufiol, de que tanto se ha hablado en los partes del vice almirante Bruat, está situado á 25 millas O. del cabo Nordveka, y á 21 O. 10° del faro de Crivaia. Su puerto es muy comercial y los granos que reciben del interior los trasportan buques genoveses que habiendo recorrido con mucha frecuencia ese camino tan conocido de sus antecesores, donde ondeaba en otro tiempo majestuosamente el orgulloso pabellon de Génova, sabian maravillosamente las muchas dificultades que ofrece la navegacion.

Poco mas allá de Marioufiol se halla el

cabo de Bieloravia donde puede verse una multitud de barcas pescadoras, y á mas una milla de distancia un faro de 27 metros de altura sobre el nivel del mar, y 24 sobre la tierra. Su fuego es fijo y se divisa á una distancia de 14 millas.

Pañal célebre.

Entre las curiosidades de la esposicion y entre las armas enviadas de la India, hay, según dicen los periódicos franceses, un pañal que ha servido para matar 700 personas. Este pañal era la arma favorita de un Tugh. La secta de los Tughs, esparcida por toda la India y que la Inglaterra no ha podido jamas estirpar á pesar de todos sus esfuerzos, tiene por creencia religiosa el matar á tanta gente como les sea posible, á fin de apaciguar á la diosa Kali, diosa de la muerte. Cuenta esta secta tres subdivisiones; la primera tiene por oficio estrangular, la segunda matar á pañaladas, y la tercera envenenar con el hooka. El príncipe Alejo Sollikof afirma haber visto en Dehli, á un tugh, anciano venerable de 85 años, confeso y convicto de haber estrangulado á 999 personas de lo cual se gloriaba, debiendo advertir que se habia detenido por pura coquetería de oficio en dicha cifra. Todas las personas que han viajado por las Indias declaran que esos miserables creen permitida cualquier perfidia con tal de conseguir su objeto. Se acercan á los viajeros, entran en relaciones de amistad con ellos, les advierten los peligros que han de temer de parte de los tughs, son perseverantes durante meses enteros, y cuando llega en fin el momento favorable, ejecutan friamente su designio. Hieren y entierran sus víctimas en huesas abiertas precipitadamente que cubren luego con césped y flores.

Fenómeno.

La poblacion de las inmediaciones de Digby, en la costa sud oeste de la Nueva Escocia, está en la mayor consternacion á consecuencia de una serie de fenómenos volcánicos que se han manifestado en el vertiente sub-oeste del monte Granville.

El principio de estos fenómenos cuenta ya muchos meses. Después de un terremoto que conmovió toda la montaña, quedó en el vertiente de esta una profunda hendidura de donde salió durante dos dias un humo espeso. Sin embargo las cosas volvieron á su estado anterior, y nada notable habia ocurrido hasta últimos de mayo en que el terreno se conmovió de repente, y una nueva boca empezó á arrojar no solo humo, sino tambien una especie de polvo fino mezclado con piedras pequeñas y tambien un fragmento de roca bastante grande y con bastante violencia. Al mismo tiempo continuó la conmocion del terremoto en términos que las primeras pendientes de la montaña han desaparecido completamente, quedando convertido el terreno en una vasta llanura.

Las últimas noticias de Saint-John, dicen que los fenómenos iban en aumento, y que en las inmediaciones reinaba una alarma fácil de comprender.

Momias.

Se han descubierto en las islas Canarias dos de los imponentes monumentos fúnebres de los guanches, primitivos habitantes de aquellas islas, y con cuya raza desaparece el secreto de sus embalsamamientos.

Un cabrero, persiguiendo una corneja, se metió en lo alto de un auden por un agujero, y se halló en una gran cueva bastante elevada, y toda llena de andamios de tea y cedro, en las que estaban coladas sobre lana las momias de los guanches, embalsamados y forrados de pieles. El pastor fué tan bárbaro, que para apropiarse de las pieles, destrozó y tiró al barranco muchas momias. Sabido que fué el suceso, acudieron varias personas y se han apoderado de algunas momias en tan perfecto estado de conservacion que parece imposible hayan trascurrido mas de trescientos años impunemente. A la villa de Oratava han conducido dos, la una de un jóven, al parecer de 20 á 25 años,

que conserva su patilla rubia, sus uñas y los ojos llenos.

Descubrimiento.

Se ha descubierto un medio eficazísimo y por demas sencillo para detener la sangre en las cisuras de sanguijuelas ó de cualquier herida. Consiste en la aplicacion de algunas gotas de sesquicloruro, cuya composicion se encuentra en cualquier botica, y hé aquí que al instante se para la sangre, coagulándose sin que vuelva á fluir. En niños, á los cuales es sobre todo muy perjudicial la pérdida de sangre, producirá este procedimiento un efecto sumamente bienhechor.

La esposa modelo.

Hay varios pareceres sobre si aman de veras las mozeres. Sin decidir cuestion tan importante vaya un ejemplo de muger amante.

Blas y Blasa, vecinos de una villa, no sé si de Aragon ó de Castilla, se amaban de manera que era el encanto de la villa entera. En profestas de amor la vida pasan; los padres, ¿qué han de hacer? al fin los casan, y marido y muger, ¡prodigio extraño!!! vivieron como novios casi un año.

No era para durar tanta ventura: cogió Blas una fuerte calentura, cuidale su muger á toda costa, pero el mal se lo lleva por la posta; de modo que el doctor, al cabo lanza, la sentencia fatal: no hay esperanza.

Tremendo anuncio que en el alma hiere á la consorte fiel.—¡Ay! ¡que se muere! ¡Ay! grito que me quedo sin marido! ¿Para qué, justo Dios, habré nacido? ¿Por qué en mí la dolencia no se ceba, y en lugar de mí Blas á mí se lleva? Muerte, ven presurosa; deja el marido en paz, muera la esposa.

La muerte en el momento se cuela de rondon al aposento y dice:—¿A quién me llevo? ¿Quién me llama? Blasa responde con turbado acento:—Llévate.... al infeliz.... que está en la cama.

Pura exageracion sin transcendencia son del afecto los extremos locos; eso de dar por otro la existencia lo diceu muchos, pero lo hacen pocos.

Palma

20 DE SETIEMBRE

De la Capitanía general de las Baleares hemos recibido la comunicacion que sigue:

«Sr. Redactor del *Diario constitucional*.—Muy Sr. mic: el Excmo. Sr. Capitan general de estas islas ha recibido la Real orden siguiente:

«Excmo. Sr.—El Capitan general de Andalucía con fecha 5 del corriente manifiesta á este Ministerio que desde el dia 30 del mes anterior no habia fallecido ninguno de los individuos militares de la guarnicion de aquella capital de los que fueron atacados del cólera sin exceptuar de ellos dos que por la violencia de la enfermedad habian pasado al período algido, y que tan felices resultados se debian á la aplicacion de un remedio titulado *mistura inglesa*, que el profesor encargado de la asistencia de dichos individuos atacados, hubo de considerar muy conveniente para combatir la epidemia reinante.—Lo que de orden de S. M. me apresuro á participar á V. E. con inclusion de copia de la receta del medicamento espresado para lo que tal vez pueda convenir este conocimiento.

Receta para el cólera.—Acetato amoniaco y tintura alcohólica de opio, de cada cosa dos dracmas.—Tintura amoniaca de guayaco y creta preparada, de cada sustancia una dracma.—Eter sulfúrico, dragma y media.—Menta pipirita, medio escrúpulo.—Járase simple, dos onzas, y mezclado todo se está usando la mistura en cantidad como de dos dracmas por dosis, repetida de de 10 en 10 minutos, ó sea en intervalos de 15, de 20, de 30 y aun con intermedio de horas, según el grado y fijeza de la reaccion. Tambien se

acostumbra dar una corta porcion de agua comun despues de cada toma. El acetato amoniaco usado en el establecimiento ha sido preparado con arreglo á la fórmula de la *Farmacopea Española*. Y la creta que se emplea en este mismo local es el carbonato de cal conocido con el nombre de tisa convenientemente lavada y porfirizada.—Sevilla 5 de setiembre de 1855.—El brigadier gefe de E. M.—Rafael Primo de Rivero.—V.º B.º A. Aleson.—Es copia.—Rubricado.—Hay un sello.—Ministerio de la Guerra.

Lo que de la superior orden de S. E. trasmito á V.º á fin de que sirviéndose insertarlo en el periódico que V.º dirige llegue á conocimiento del público este saludable descubrimiento que tan útil puede ser á la humanidad.—El brigadier gefe de E. M.—Juan Diaz de Morales.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el comandante graduado capitán de la brigada fija de Artillería, D. José María Elías.
Parada Luchana, Artillería y Milicia Nacional; hospital y provisiones, Luchana.
El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

Boletín religioso.

Santo de mañana.

† S. MATEO APÓSTOL Y EVANGELISTA.
Fue natural de Caná en Galilea, y su oficio era el de recaudador de los tributos cuando Jesucristo le llamó á su apostolado, cuyo ministerio ejerció primero en Judea y Egipto, y últimamente en Etiopia donde obró muchos milagros, no siendo el menor haber resucitado al hijo del rey de Egipto que se convirtió á la fe con toda su familia y gran número de vasallos. Vivió el Santo veinte y tres años en aquellas regiones, al cabo de los cuales, en el de 90 de Cristo, murió alanceado en la ciudad de Nadasver, desde cuyo lugar fue posteriormente trasladado á Salerno, donde hoy es venerado.

CULTOS.

MAÑANA VIERNES

En San Miguel al anoecer se dará principio á la novena de su glorioso titular, continuando en los dias inmediatos á igual hora.

ANUNCIOS OFICIALES.

COMISION PROVINCIAL DE INSTRUCCION PRIMARIA DE LAS BALEARES.

Vacantes de escuela.
La de niñas de La Puebla dotada en 2000 reales sobre los fondos de la municipalidad, local para la escuela, habitacion para la maestra y los demas emolumentos que le corresponden. Palma 19 de setiembre de 1855.—El presidente—José Miguel Trias.—P. A. de la C. P.—Antonio Canals, secretario.

CONTADURIA DE HACIENDA PÚBLICA DE LAS BALEARES.

Los individuos de las clases pasivas cuyo pago de haberes se halla consignado en esta provincia, deben acreditar su existencia ó estado para el percibo de la mensualidad del mes actual; á este fin se servirán presentar en esta oficina, por sí ó por medio de apoderado la correspondiente certification, cuyos impresos se facilitan gratis por la misma. Este documento y cualesquier otro que deba justificar el pago, han de entregarse en esta Contaduria precisamente antes del 25 del actual, bajo el supuesto que de no realizarlo serán excluidos de las nóminas. Palma 19 de setiembre de 1855.—Estanislao Joaquín Pintó.

ACADEMIA DE BELLAS ARTES DE LAS BALEARES.

El dia 1.º de octubre próximo se abrirán las escuelas de Bellas artes en el local acostumbrado. Los alumnos del curso anterior que deseen continuar deberán presentarse en el mismo edificio del Estudio general desde el dia de mañana hasta el 30 del corriente mes de 5 á 7 de la tarde para formar la correspondiente matrícula; y los que deseen ingresar en ellas por primera vez deberán solicitarlo por escrito que presentarán al infrascrito secretario los dias y horas indicados, ó al director de la escuela desde el 1.º de octubre en adelante durante las horas de clase. Palma 20 de setiembre de 1855.—José María Quadrado, Srio.

